



## DIARIO DE SANTIAGO

DEL MIERCOLES 8 DE JUNIO DE 1808.

AL PUBLICO DE GALICIA.

### PROCLAMA.

---

*Esta Proclama se publicó, y extendió el primer dia, y habiéndose viciado en las copias, y deseando algunos tener un exemplar exácto, se pone aquí para satisfaccion de todos.*

Masgósese por fin, cayó de suyo el negro velo á la maldad. Teneis patente y á luz clara todo el horror del crimen: veis al descubierto la sacrilega traycion, la mas exécrable y nefanda alevosia. El hombre, que entre los demás se abrogó el epíteto de grande, lo es ciertamente en delitos. Su fortuna es el opróbio de la especie; su memoria estremecerá á las generaciones venideras. El que se tuvo por fiel aliado, el que se dixo protector de España, es vuestro enemigo capital. Ambicioso y déspota aspira á sojuzgaros y á envileceros: sus públicos atentados patentizan sus mal encubiertas intenciones. Su injusto fin, criminal, escandaloso, lo es cada dia mas por la série de inauditos crímenes, que le sirven de medios.

Alejar, esparcir las Tropas nacionales; oprimir con las suyas nuestros Pueblos; atrahernos enemigos que destruyeran las Esquadras y el Comercio; empobrecer los erarios; y lo que es mas que todo, sí, el arrancarnos con seductora maña al incauto é inocente FERNANDO, y en su Real Persona el corazon y la vida de este Reyno: ¡qué lastimosos principios! ¡qué tristes agüeros para esperar de su influxo nuestra dicha!

Espanóles, honrados Espanóles, á la par bravos y discretos, temeria ofenderos, si tratase de persuadiros, é inflanaros. Conoceis la razon, y cumplis vuestro deber. La sangre, la

preciosa sangre, que se vertió en Madrid, es la que hará circular la vuestra, llevándoos al pecho un nuevo é inextinguible raudal de heroico ardimiento. El delito no pudo ser mas atroz; y aunque muy exemplar, jamás será condigna la venganza. Para conseguirla, os sobra el emprenderla. Ruja de vez el Leon de España, y verá temblar los monstruos, que la infestan. Sus artificios no respiran sino miedo; su expresion y cautela argüen debilidad; sus fuerzas todas son la felonía, y el embuste.

Si os quiso engañar, se confiesa incapaz de poderos vencer. ¿Fué alevé? Escusa otra prueba de cobarde. ¿Es cruel, feróz, y sanguinario? Está claro que vive mal seguro, y desconfiado. No tiene vasallos que le quieran, sino cautivos que le ódian en su corazon, le sirven con violencia, y claman secretamente por su ruina. La tiene cerca el traydor; que el imperio de la tiranía no tiene mas duracion que la del sufrimiento; y este se apuró en todas nuestras Provincias::: Lo sabeis; y que si aun os alaga, es para seduciros, os seduce para perderos; y os perderia hasta aniquilaros.:::

Para vosotros se acabará el dulce consuelo de la Religion, el derecho á la propiedad, y renunciabais hasta al de poder vivir. Huiria el justo de los altares, en que se daria incienso al vicio. El labrador cansado dexaria sus fértiles campos, que en su mejor cosecha darian apenas para los nuevos tributos. Nadie estimára entónces una existencia infeliz, precaria, y expuesta á que la barbara conscripcion la sacrificase á la impiedad, á la rapiña, al sacrilegio.

No, no lo conseguirá, Españoles, si insultó vuestra honradéz, castigaréis su protérvia. *La Noble Nacion* reunida vengará el agravio. El patrimonio de heroísmo, que heredamos de nuestros ascendientes le hemos de transmitir con nuevo lustre á nuestros hijos::: Se dió el primer impulso con acierto: ya tremóla el pendon que os guiará al campo del honor: ya está marcado el sitio de vuestras proezas. Corred, corred ligeros, id seguros de que pronto volveis coronados de triunfos, y general victoria.

*Lugo 4 de Junio, &c.*

Este antiguo municipio de los Romanos y Ciudad fronteriza de Castilla con sus célebres murallas siempre á la vista y sin olvidar nunca que es la primera que ha de sufrir el ataque de

nuestros enemigos, caso de desgracia, no omite diligencia alguna para fortificarse y ponerse en disposicion de enviar prontos y grandes socorros al Reyno de Leon. Han llegado ya aquí con tan importante objeto un tren de Artillería, y un Batallon de tropa viva, y sabemos que salieron ya de la Coruña otro tren y siete ú ocho Batallones. No hablamos del alistamiento y del ardor que manifiestan todos los de esta Ciudad y su Provincia en presentarse á la defensa de la causa comun por públicos y sabidos: tambien creemos que circulará por toda España la excelente circular que imprimió este Ayuntamiento.

*Ferrol 3 de Junio.*

Por fortuna no salieron ciertas las noticias que extendió la fama con sobrada prontitud. La circunspeccion y necesaria prudencia de los Xefes se glosaban con siniestras interpretaciones, y sus sabias providencias se compadecian mal con el excesivo ardor de las gentes, que ignorando lo que pasaba, se consumian por explicarse: todo se reduxo á media hora de equivocacion, y se necesitó poco para desengañar al Pueblo que despues se presentó docil á quanto dispuso el General de Arsenales nombrado entonces. Los Diputados de los gremios presentaron listas de los individuos de sus respectivos ramos, y se dió luego principio al alistamiento: se dice que saldrán de aquí todas nuestras tropas con destino, las mas, á las Capitales para instruccion de los alistados. Aprovechamos la ocasion de encargar al Publico de que esté de sobreaviso contra las falsas voces, que de quando en quando exparcirá la malignidad con intencion de sembrar entre nosotros la discordia, enemigo sin comparacion mas peligroso que Napoleon el grande.

*Rivadeo 4 de Junio.*

Ayer se arrestó en esta Villa á un Edecán del gran Duque de Berg que habia escapado de la Coruña y del Ferrol, y faltó poquísimo para escapar tambien de aquí. Los que han visto el retrato del General Dupont aseguran que se le parece mucho: tuvo tiempo de quemar sus papeles. Se le trata como á un Oficial de distincion sin sufrir mas mortificaciones que las inseparables de su seguridad. Los Españoles que no toman las armas contra los franceses sino por su independencia y su Rey, harán la guerra con la generosidad de soldados valerosos que siempre han sido: igualmente se dice que arrestaron á un Oficial Español que le acompañaba.

*Coruña 6 de Junio.*

Ya tenemos en esta Ciudad casi todos los Diputados de las Ciudades, y aguardamos por momentos la organizacion de la Junta Suprema. Las Cartas que recibimos de las Ciudades nos hablan con el mayor elogio de sus respectivos Representantes, lo qual junto con la buena disposicion de todos los animos, nos hacen esperar las mas felices resultas de este célebre congreso.

Se habla de una posta que acaba de llegar de Leon, que asegura estan ya en aquella Ciudad 15 mil Asturianos.

*Barcelona 25 de Mayo.*

Ayer se fixaron en las esquinas de esta Ciudad las renunciias voluntarias de Carlos, y sus hijos, que luego se arrancaron con grande griteria, y excitando un abrasador incendio cuyas voraces llamas no podrán apagar todos los exercitos de Napoleón el justo.

*Santiago 7 de Junio.*

A las once de la noche del dia de ayer llegó á esta Junta Gubernativa la Proclama que nuestra Junta Soberana en Cortes envia para anunciar á todo el Reyno hallarse ya congregada, como si fuera una orden del cielo ensanchó los corazones de los que la vieron en aquella intempestiva hora, y fixada muy de mañana; se mira como un Angel tutelar, que calmó todos los temores en que estaban las gentes por la tardanza en juntarse los Diputados. *Ya no hay que recelar*, es el grito general, *el Reyno de Galicia tiene ya á quien obedecer.*

Ayer á medio dia hizo su entrada solemne el Batallon del Príncipe en medio de aclamaciones y repetidos vivas de un pueblo inmenso que le victorió sin cesar, hasta que fixó las banderas en el Consistorio: su Oficialidad recibió los debidos obsequios de la Junta Gubernativa presidida entonces por su Excmo. Xefe.